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会  議  録 

会 議 名 第２３期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１６回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １１月１０日（火）午前１０時～１２時 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 鈴木分館長 齊藤副分館長 杉山  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

（1） 公民館運営審議会の報告について 

（2） 平成２７年度第２回企画実行委員会連絡会について 

２ 審議事項 

（3） 事業の報告及び計画について 

① 成人教育事業「野川流域周辺を巡る」 

② 成人学校「鉄道の歴史を語る」 

③ 高齢者学級「くりのみ学級」 

④ 市民講座「わがまち歴史散歩 パート３」 

⑤ 少年教育事業「ひがしこども囲碁教室」 

⑥ 市民講座「東京の名城を知る」 

⑦ 成人学校「エコらく生活」 

（2）その他 

① 次回日程及び今後の諸日程について 
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会  議  結  果 

（要点筆記） 

〔司会〕中島委員  

司  会  第２３期第１６回小金井市公民館東分館企画実行委員の会議を開催します。 

１ 報告事項 

（1）公民館運営審議会の報告について 

鈴木分館長 

１０月２２日に行われた小金井市公民館運営審議会について、ご報告いたしま

す。協議事項として、新福祉会館建設検討委員会委員の選出について、また公

民館中長期計画策定に向けた進め方について話し合われました。報告事項とし

ては、東京都公民館連絡協議会委員部会運営委員会と公民館事業について報告

されていますが、今回、東分館からは報告はございませんでした。審議事項と

して、新福祉会館建設にかかる公民館としての利活用について、また来年度の

事業、公民館事業の計画について話し合われました。 

 

（2）平成２７年度第２回企画実行委員会連絡会について 

中島委員 

     私と嵯峨山委員で出席いたしました。私の方から東分館の今年前半に行われた

講座内容を簡単に説明しました。そのあとに嵯峨山さんの方からＮＰＯに変わ

ってどんな感じかをお話しました。前半は事業運営における課題の対応策と進

捗状況についての発表がありました。後半は沖縄の三線を習って、みんなで歌

をうたいました。企画実行委員同士のふれあいがもう少しあると良かったなと

思います。 

嵯峨山委員 

     ＮＰＯに変わって、東の企画に対して何か注文をされたり、課題を与えたりす

るというようなことは全くないとお伝えました。また、今の理事長さんが企画

実行委員制度を立ち上げたということをお話しました。企画実行委員に対する

理解があるのではないかと思います。 

中島委員 

     貫井北分館の企画実行委員の方から質問がありました。貫井北分館を立ち上げ

るときに、３年くらい委員会をやって、どういう理念で運営していくかを決め

たとのことで、その中にいろんな理念があって、すごくいい内容なので、それ

をもとに企画を立てているとのことで、東分館ではどうなっているかを聞かれ

ました。東分館はＮＰＯになってから企画を立てていないので、まだこれから

の課題ですとお答えしました。 

嵯峨山委員 

     東分館の場合は、もともと歴史があるし、今までの企画の継続性もあるので、

その流れである程度お任せいただいているともお伝えしました。それから三線

の方は、定年になってから三線を習った人で、その方が色々なところで三線を

皆さんと楽しんでいらっしゃるようです。面白い歌もありました。 

中島委員 

     沖縄の基地の問題などもお話されていて、東分館の高齢者学級で来ていただい
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てもいいかなと思いました。 

嵯峨山委員 

     本町分館の企画実行委員の方のお知り合いだそうです。独自の歌詞集を歌って

いらっしゃいました。 

 

 

２ 審議事項 

（1） 事業の報告及び計画について 

① 成人教育事業「野川流域周辺を巡る」 

齊藤副分館長    

第１回目の座学の参加者は１７名でした。次回１０月１２日は中島委員と石原

委員が参加ですね。ＪＲ国分寺駅南口にご集合ください。時間は午前１０時か

ら午後３時までを予定しています。解散もＪＲ国分寺駅近辺になります。１５

名参加予定です。職員は私と杉山の２名が参加します。天気の様子によって予

備日を１２月３日と１０日に設けております。野外研修が続きますので、ご協

力よろしくお願いいたします。 

中島委員 

     第１回目の講座は資料が多過ぎましたね。パワーポイントで１面に２種類ある

のも、少し見づらかったです。 

石原委員 

     内容がすごく詳しくて、縄文時代の話から聞け、地層や断層の話も聞けて、改

めて小金井を見直すきっかけになりました。また、写真の掲示も良かったです

ね。新田開発のお話も面白かったです。小金井のイメージが膨らみました。第

２回以降も楽しみになりました。 

中島委員 

     写真はどういう経緯で飾ったんですか。 

鈴木分館長 

     ＮＰＯの理事長が市民の方から写真をいただきまして、野川の講座があるので

ぜひ使えないかということで、飾らせていただきました。 

齊藤副分館長 

     野外研修ですが、スニーカーなどの歩きやすい靴や服装でお越しください。 

中島委員 

     雨の場合はどうなりますか。 

齊藤副分館長 

     前日の天気の様子で決定いたします。 

中島委員 

     集合場所が毎回変わります。特に第三回目は少し分かりにくい場所なので、し

っかりとアナウンスをお願いします。 

齊藤副分館長 

     では、簡単な地図を作成いたします。 
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② 成人学校「鉄道の歴史を語る」 

齊藤副分館長 

     募集開始日を１月８日から１月４日に変更します。市報は１月１日号掲載、月

刊こうみんかんも１月号に掲載予定です。また、最終回は２月５日の金曜日に

変更になりました。定員は今のところ３０名の予定ですが、定員以上のお申込

みがあった場合は、少し受付枠を拡大できないか検討してみます。 

浅賀委員 

     鉄道博物館への見学はやらないのですか。 

齊藤副分館長 

     来年度につなげられたら、次回にと思います。 

浅賀委員 

     鉄道博物館へ行くと、専門家がいるので、説明してくれる人がいると思います。

座学でずっと通してしまうと、人と人との交わりがないので、交流が深まるの

ではないでしょうか。 

中島委員 

     初めての企画なので、様子を見て、また次回につなげていきましょう。 

齊藤副分館長 

     受け付けは電話と窓口で行います。往復はがきでの受け付けは行いません。 

石原委員 

     前に「東京の名城を知る」に申込みたかった方が、往復はがきでの受付だと思

い込み、申し込むのが遅くなってしまったという方がいました。 

齊藤副分館長 

     チラシやポスターには明記していますが、記載方法を少し工夫してみます。 

中島委員 

     市報に出ているけれど、見ていない方もいますしね。もう少し周知できるとい

いですね。 

鈴木分館長 

     現在広報手段として、市報、月刊こうみんかん、各公民館へのチラシ配布とポ

スター掲出をお願いしています。また、最近東センターのホームページを立ち

上げましたので、そちらでも情報発信中です。またツイッターでも発信してい

ます。 

嵯峨山委員 

     ホームページを立ち上げたことを、もう少しアピールしてはどうですか。 

石原委員 

     1階ホールの掲示板にポスターを掲示してはいかがですか。 

鈴木分館長 

     そうですね。ポスターを作成して、掲出してみます。 

中島委員 

     講座のときなどに、ホームページでも情報発信をしていることをお知らせして

もいいかもしれないですね。 
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③ 高齢者学級「くりのみ学級」 

鈴木分館長 

     １０月分の報告をさせていただきます。９日は「江戸しぐさ学ぼう」、１６日

は「市の財政状況について」の講座を開催しました。どちらも３０名前後の方

が参加されました。１１月６日のみんなで料理については、もともとの予定で

は野外研修の予定でしたが、バスが取れなかったこともあり、スケジュールを

変更させていただきました。また、家事実習室の予約を取ることが出来ず、い

つもと違う場所での実習となり、参加者のみなさま、実行委員のみなさまには

ご不便ご迷惑をおかけして申し訳ありませんでした。今後は同様のことがない

ように、紙ベースでの予約確認の徹底を図りたいと思います。また、参加者の

方からは、今後バスが取れないなどの事由によって、スケジュールを変更した

り、希望のお部屋が取れないようなことがあった場合は、講座そのものを中止

するという方法もあるのではないか、とのご意見もいただきました。また、抽

選制のバスを使用する場合は、候補日をいくつか設けておくなどの対応策をし

ていかなければならないかなと思っています。また、料理というテーマでした

が、今回は参加率が悪く、企画実行委員の皆様も含めて合計３２名という参加

数でした。今後、料理の際は、もう少し工夫が必要かなと思いました。 

嵯峨山委員 

     今回の「汁もの」というテーマは、作る人と手持ち無沙汰な人がくっきり分か

れていて、テーマとしてはどうかな、と感じました。カレーの時も同じでした。 

中島委員 

     料理というテーマでは、実際に動ける人が５人くらいになってしまい、全員が

動けないですしね。 

嵯峨山委員 

     ただ待っている方もいましたよね。あんまり良くないなと思いました。 

鈴木分館長 

     今のままだと、男性がなかなか参加しづらいですよね。料理というテーマにし

た場合、やる人やらない人が分かれてしまうので、工夫が必要ですね。 

嵯峨山委員 

     来年度の企画の段階で、色々揉んでいきましょう。どうしても女性の方が我先

にと来てしまうので、男性としては引いてしまうんですよね。 

栃木委員 

     部屋でじっとしているのも辛いんですよね。 

石原委員 

     あと、中で仕切ってしまう人がいるんですよね。この味じゃなきゃダメという

ような、主張をしてしまうんですよね。 

栃木委員 

     昨年も同様のご意見をいただきましたが、今年も同じような意見をいただきま

した。自分の家の味じゃなきゃだめと自己主張してしまう人がいて…。 

嵯峨山委員 

     事前の班打合せの際も、班で一生懸命打ち合わせするところと、まったく話を

しないところとで別れてしまっていましたよね。 
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石原委員 

     今までのやり方をすこし考え直さなくてはいけないですね。 

浅賀委員 

     あと、こちらで用意する具材ですが、汁ものなら、お味噌を用意した方が良か

ったですね。あと、みかんやお漬物などの持ち込みのものがある班と、何もな

い班があって、差が出てしまっていましたね。差が出ないような工夫も必要で

すね。 

中島委員 

     料理をやるかも含めて、来年の企画の際に考えていきましょう。 

鈴木分館長 

今後の予定ですが、１１月１３日が「笑いヨガで健康づくり」、２０日が「Ｔ

ＰＰと日本経済」です。１２月４日には野外研修に行きます。 

齊藤副分館長 

     野外研修のテーマは「リニア見学とほうとう堪能」になりました。貫井南分館

の岡本様と実踏に行ってきました。実踏の結果、ルートはまず、河口湖に向か

って、寒いのでバスの中から河口湖を見て、早めの昼食としたいと思います。

昼食はほうとうを頂きます。そのあと、山梨県立リニア見学センターに向かい

ます。帰りは談合坂でゆっくり休憩を取って帰ります。バスは市のマイクロバ

スを２台使用いたします。 

石原委員 

     リニア見学については、どなたか説明してくださるのですか。 

齊藤副分館長 

     説明がないので、自由見学となります。ただ、館内で実験をしている方もいら

っしゃるので、そこに集まってみることも出来ます。運が良ければ、リニアの

走行実験を見ることも出来るかもしれません。リニアの展示もあります。わく

わくやまなし館という入場無料の建物もすぐ近くにあり、そこでしか買えない

ものも売っていました。バスは、正面玄関につけます。外は寒いので、出発ま

では建物の中でお待ちいただければと思います。 

浅賀委員 

     河口湖周辺散策についてですが、農産物のあるみちの駅に連れて行ってさしあ

げたらいかがでしょうか。 

齊藤副分館長 

     河口湖の途中で、「みちの駅かつやま」にトイレ休憩に立ち寄る予定です。た

だ、１２月は野菜は少ないそうです。今回実踏でオルゴール館にも行ってきま

したが、入館料が高いのでこちらは避けたいと思います。 

 

④ 市民講座「わがまち歴史散歩 パート３」 

杉山（職員） 

     今週末が第二回目です。実行委員は嵯峨山委員、中島委員、浅賀委員、石原委

員の４名がご参加ということで、よろしくお願いします。主に府中方面へバス

で行きます。 

嵯峨山委員 
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     ９月３０日に実踏に行ってきました。観音寺と妙法寺には駐車場があります。

押立神社は押立文化センターの駐車場を利用させていただけるよう交渉して

あります。府中の森博物館については、当日農業祭があるので、非常に大勢の

来館者があると思います。大型車の駐車場を利用させていただけるよう、申し

入れいたしました。他にたくさんの人がいらっしゃいますので、こちらではあ

まり大声ではお話しできません。天気次第ですが、博物館のロビーは人が大勢

いる可能性があるので、お弁当を食べる場所を考えなくてはなりません。東セ

ンターへ帰る時間が午後２時を予定していますので、おにぎりなどの軽食程度

で済ませてもいいかなと思います。博物館の中での案内は、講師２名による案

内になります。見学と食事で１時間１５分くらいを予定しています。 

杉山（職員） 

     当日は１０時に東センター集合でお願いします。 

嵯峨山委員 

     １２月１２日の講座は真蔵院ともう一つお寺を訪れます。真蔵院でご住職のお

話をお伺いします。 

 

⑤ 少年教育事業「ひがしこども囲碁教室」 

杉山（職員） 

     １０月の出席は１８人前後でした。２名退会いたしました。 

 

⑥ 市民講座「東京の名城を知る」 

杉山（職員） 

     全３回講座、昨日で無事終了いたしました。企画実行委員の皆さんにはたくさ

んのご協力をいただき、ありがとうございました。とても心強かったです。課

題としては、２時間では時間が足りなかったなと思いました。野外の場合は、

昼食を挟んでもう１時間説明を聞ければと思いました。 

中島委員 

     先生が良い先生で面白かったですね。 

嵯峨山委員 

     脱線もあり、ユニークで面白かったですね。 

中島委員 

     出来ればシリーズ化して、来年もやりたいですね。また、先ほど杉山さんもお

っしゃられたように、お昼ご飯を食べてプラス１時間、２時間やったり、東京

だけではなくて、もう少し範囲を広げられるといいですね。 

杉山職員 

     今回は対象が東京のお城のみになってしまったため「東京の名城を知る」とい

うタイトルでしたが、もともとの「関東の名城を知る」にしてもいいですね。 

嵯峨山委員 

     今、お城に対して興味を持っている人が多く、他の館ではまだやっていないの

で、ぜひシリーズ化したらいいかなと思います。私も城の概念が今回の講座で

変わりました。今回は５０代もいたり、町別でもいろいろな地域から参加者が

集まっていて、バランスも良かったですね。 
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⑦ 成人学校「エコらく生活」 

杉山（職員） 

     受付ですが定員の２０名を超え、講師と相談して２５名受付ることになりまし

た。２５名中男性が４名いらっしゃいます。申込み受付をした方の中で土日や

ってほしいというご意見をいただきました。１１月１３日ですが、栃木委員、

汚れた換気扇のお持ち込みをお願いします。 

嵯峨山委員 

     これから終活という意味で、身辺の整理などの講座を身近に考えていかなけれ

ばいけないなと思います。高齢者学級などでもいいですし、土日開催も検討し

てもいいですね。我々自身だけの問題ではなく、子どもたちに対しての問題と

しても考えていかなければと思います。 

 

（2） その他 

① 次回日程及び今後の諸日程について 

鈴木分館長 

次回は１２月１日です。よろしくお願いいたします。 
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